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� Денис Андреевич, политичес�
кая учеба всегда была важным
направлением, а какие формы ра�
боты используются сейчас для
обучения новых членов партии? 

� Сейчас в Московском го�
родском отделении партии дей�
ствует сразу несколько направ�
лений политучебы и на разных
уровнях. Есть ряд местных отде�
лений, которые проводят опре�
деленную политучебу самостоя�
тельно, их несколько, однако в
данный момент политучеба на
местах носит нерегулярный ха�
рактер. Более�менее системно
это поставлено на городском
уровне, и здесь у нас действует
сразу три формы занятий. Пер�
вая – это школа молодого ком�
муниста, базовый курс, кото�
рый должен давать основные
понятия и знания тем, кто при�
ходит в партию. Ведет его Вик�
тор Васильевич Трушков, поли�
тический обозреватель газеты
«Правда», блестящий общест�
вовед, доктор философских на�
ук. Ему удается, с одной сторо�
ны, глубоко, с другой стороны,
интересно и, с третьей стороны
довольно сжато преподносить
обширные и сложные темы. В
частности, он рассказывает о
истории нашей партии, об ос�
новах идеологии и завершает
все это рассказом о роли нашей
партии на современном этапе.
На его занятиях даются те базо�
вые знания, без которых партии
будет тяжело работать. Комму�
нист, который имеет партбилет,
но не имеет должной подготов�
ки, не может быть полноцен�
ным бойцом за дело социализ�
ма. Очевидно, что он вынужден
будет пасовать и перед иску�
шенными противниками, и пе�
ред настроенными беззлобно,
но отравленными вражеской
пропагандой людьми. Будет он
несостоятелен и как агитатор,
потому что вряд ли кого он смо�
жет убедить, если сам не владеет
базовым материалом. В этом
плане мне очень нравится ста�
рый анекдот: «Я�то думал, что
Карл Маркс и Фридрих Энгельс
— это родные братья, а оказа�
лось четыре разных человека». В
большинстве своем к нам при�
ходят люди, совершенно ис�
кренне настроенные сделать
что�то полезное для общего де�
ла, изменить положение в на�
шей стране к лучшему, но совер�
шенно без знаний, без понима�
ния, что такое марксизм�лени�
низм, что такое классовый под�
ход. Наша задача обучить их, и
Виктор Васильевич ведет эту ра�
боту профессионально. 

Помимо этого, при горкоме

партии работает курс, который
мы называем школой партакти�
ва – это уже более углубленная
форма, там в том же лекцион�
ном формате даются более
сложные темы. Тут уже доста�
точно широкий круг преподава�
телей – например, В.Я. Гросул,
В.М. Алпатов, Г.Н. Змиевской,
Л.Н. Швец и другие. Также с не�
давних пор у нас начала рабо�

тать еще одна форма – это исто�
рический лекторий «Истпро�
свет». Он появился по инициа�
тиве наших товарищей из Ки�
ровского парткома. Организа�
тором курса стал Вадим Руда�
ков. Здесь преподаватели пре�
имущественно не из партийной
среды, хотя есть и наши люди.
«Истпросвет» регулярно посе�
щает достаточно большое коли�
чество людей, он становится
своеобразной площадкой для
привлечения в партийную среду
левых интеллектуалов. 

� А на кого рассчитано каждое
из этих направлений?

� Если мы говорим о школе
молодого коммуниста, то ее, по
моему мнению, должны прохо�
дить все, вне зависимости от
возраста, социального проис�
хождения и причин вступления
в партию. Изредка встречаются
уникальные люди, которые мо�
гут дать фору в плане знания
марксистской теории и опыт�
ным нашим товарищам, но та�
ких единицы. В подавляющей
же своей массе люди даже уже
солидного возраста демонстри�
руют довольно большие пробе�
лы в области идеологической
грамотности, и в этом смысле
они мало чем отличаются от мо�
лодежи. Так что школа молодо�
го коммуниста открыта для всех
возрастов. Школа партактива –
уже более углубленный курс, и
тут мы стремимся к тому, чтобы
товарищи, которые хотят разви�
ваться и продвигаться в партий�
ной среде, посещали ее и полу�
чали уже более глубокие зна�

ния. Пока нельзя сказать, что у
нас есть строгая система в виде
неких курсов повышения ква�
лификации, которые являются
обязательным условиям для по�
падания в вышестоящую пар�
тийную организацию, но стре�
миться к этому следует в любом
случае. А что касается  «Истпро�
света» – то это совершенно сво�
бодная форма, но очень инте�

ресная, поэтому мы приглаша�
ем всех желающих. 

� Сколько человек посещает
занятия?

� Школа молодого коммуни�
ста – это короткий курс, всего
5�6 занятий. Количество при�
сутствующих – 25�30 человек,
так как работа с аудиторией тре�
бует того, чтобы количество
участников условно соответст�
вовало одной учебной универ�
ситетской группе. Школа пар�
тактива – примерно такое же
количество людей, а на истори�
ческом лектории народа бывает
много, иногда даже больше – до
нескольких десятков человек. 

� Когда ведутся занятия?
� Занятия в рамках каждого

из направлений проходят при�
мерно раз в две недели. Когда

открывается очередной поток в
школе молодого коммуниста,
мы стараемся стабильно раз в
две недели проводить по заня�
тию. Проходят они по пятни�
цам. Занятия чередуются: на од�
ной неделе — школа молодого
коммуниста, на другой – школа
партактива. Иными словами, у
нас каждую неделю проходит
какое�то занятие по политичес�
кой учебе. Но если курсы чере�
дуются раз в две недели, то с ис�
торическим лекторием сложнее.
Он начал работать в конце октя�
бря, и там еще нет жесткой при�
вязки к датам, но мы стремимся
к тому, чтобы она возникла как
можно скорее. Это позволит
внести размеренность в прове�
дение занятий, и люди, желаю�
щие посетить лекторий, будут
точно знать, когда и в каком ме�
сте пройдет очередная лекция. 

� Кто приходит на занятия?
� Приходят разные люди. В

школе партактива контингент
чаще присутствуют люди средне�
го и старшего возраста, а в школе
молодого коммуниста, как и сле�
дует из названия, молодежи не�
сколько больше. Исторический
лекторий посещает совершенно
разная публика – и партийные, и
беспартийные, и молодёжь, и
старшее поколение. 

� Требует ли работа с молоде�
жью новых форм – помимо тради�
ционных лекций? Применяются ли
какие�то новые формы работы?

� Мы достаточно давно про�
бовали различные формы обу�
чения. Еще в период моей ак�
тивной комсомольской работы

– 2008�2009 годы – я, напри�
мер, своими силами организо�
вал для комсомола небольшой
базовый курс идеологической
учебы. Его отличие было в том,
что каждое занятие я сопровож�
дал презентацией, которую по�
казывал на проекторе. На слай�
дах помимо тезисов выносились
иллюстрации, что способство�
вало облегчению  восприятия
материала. Тогда эта форма себя
неплохо показала, хотя даль�
нейшего устойчивого развития
не получила, так как я, в силу
загруженности партийной рабо�
той, был вынужден переклю�
читься на иные задачи, а пере�
нять это, к сожалению, было не�
кому. Но мы пробуем, мы ищем,
и здесь большое значение имеет
творчество масс. Мне бы очень

хотелось, чтобы мы активнее за�
действовали наших товарищей
на местах, у которых есть зачас�
тую неплохие знания в этих во�
просах. Все наши лекции, кста�
ти, снабжены видео�фиксацией
– мы ведем съемку, выкладыва�
ем все это в интернет для озна�
комления всех желающих. Пока
будет преувеличением говорить
о каких�то инновационных
подходах, но политучеба прово�
дится у нас стабильно и доста�
точно неплохо. 

� Кто курирует работу политу�
чебы в горкоме?

� Так как политучеба тради�
ционно закреплена за идеологи�
ческим направлением работы,
то это находится под ведением
профильного секретаря, то есть
меня.

� Какие цели ставит перед со�
бой политучеба?

� Главная наша цель – это по�
вышение уровня идейной гра�
мотности наших товарищей.
Мы вкладываем время и усилия
в наше самое главное богатство
– в людей. Важно понимать, что
от качества идейной подготов�
ленности наших политических
борцов во многом зависит и по�
литический результат всей пар�
тии. Поэтому первая наша цель
– чтобы наши коммунисты бы�
ли идеологически подкованны�
ми. Вторая цель – чтобы те, кто
выдвигается на какие�то руко�
водящие должности в партии,
были очень хорошо подкован�
ными, могли сочетать опыт пар�
тийной работы с более высоким
уровнем идеологической гра�
мотности. Поэтому основная
наша цель – неуклонно повы�
шать качество подготовки на�
шего личного состава. 

� А что для этого нужно? Пла�
нируется ли введение каких�то
новых форм обучения?

� Необходима дальнейшая
систематизация учебной дея�
тельности. Где�то не хватает
контроля, и учеба носит, прямо
скажем, эпизодический харак�
тер. Мне бы хотелось, чтобы у
нас было больше строгости в
этом вопросе. Также надеюсь,
что через какое�то время мы
сможем ввести определенную
форму контроля хотя бы на
уровне школы молодого комму�
ниста. Пока мы никаких экзаме�
нов, никакого тестирования не
проводим, но владение базовы�
ми материалами является обя�
занностью коммуниста, а пото�
му необходима и соответствую�
щая проверка знаний. Я думаю,
что это требует от нас введения
какого�то базового тестирова�
ния. А что касается новых форм
– мы не ставим себе задачу изо�
бретать какие�то новые формы
только ради того, чтобы можно
было сказать, что мы что�то эда�
кое создали. По большому счету
то, что нужно в плане политуче�
бы, уже давно изобретено, и не�
обходимости повторно изобре�
тать велосипед нет. Самое глав�
ное – это поставить на регуляр�
ную основу как саму учебу, так и
контроль знаний. Наше стрем�
ление – сделать наших людей
грамотными бойцами. 

Анастасия Лешкина

«Наша цель – сделать членов
партии грамотными бойцами»

Обучение коммунистов политической грамоте
– одна из важнейших задач в работе партии. За�
дача эта не из простых, учитывая, какой поток
противоречивой информации получает еже�
дневно каждый современный человек. Научить�
ся отличать правду от вымысла, твердо стоять
на своей позиции, уметь отстоять ее и даже убе�
дить другого – вот те умения, которые предсто�
ит постичь каждому, кто приходит в партию. О
том, как строится политучеба в московском гор�
коме, рассказал секретарь МГК КПРФ, депутат
Госдумы Денис Парфенов.


